

## Liste ABR1700 - L'armée du Brunswick jusqu'à la Révolution Française (1700-1790)

*Ces listes consistent toutes en un certain nombre d'unités obligatoires et des unités complémentaires soumises à des conditions, toutes étant évaluées selon le budget. Pour constituer son armée, après s'être mis d'accord sur le total en points de chacun, chaque joueur utilisera la liste correspondante, en respectant ces conditions. Cependant, pour une armée donnée sur laquelle on connaît les compositions ou pour un scénario, on peut s'affranchir de certaines contraintes, avec l'accord de chacun.*

*Note : Si des troupes de même type ont des conditions semblables (comme « 1 pour 4 unités de ligne ») elles ne sont pas cumulables sur les mêmes unités.*

*Ainsi, si l'on a 6 unités de ligne on peut prendre :*

- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) ET une unité d'artillerie (1 par 4 unités de ligne) MAIS*
- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) OU une unité d'infanterie de la Garde (1 par 5 unités de ligne)*

Le Brunswick et ses environs sont les possessions héréditaires de la vieille famille des Welf. C'est une grande région située dans le nord de l'Allemagne occidentale, à l'ouest du cours de la Weser. Le Comté de Brunswick devient en 1235 le duché de Brunswick-Lunebourg. En 1269, il est séparé en deux entités :

- la principauté de Lunebourg, échue en 1559 à la nouvelle maison de Lunebourg, dite aussi Maison de Hanovre, devenue en 1692 l'électorat de Brunswick-Lunebourg ou électorat de Hanovre. Le Hanovre, bientôt en union personnelle avec le Royaume Uni, a ses listes séparées.
- la principauté de Brunswick-Wolfenbüttel, dont la capitale est Brunswick, dont il est question ici.

Durant la guerre de Trente Ans, la forteresse-capitale de Wolfenbüttel fut dévastée. En 1735, la principauté passa à la branche de Brunswick-Bevern qui résident au château de Brunswick.

Pendant la guerre de Sept Ans de 1756 à 1763, la France était alliée avec l'Autriche, la Russie, la Suède et la Saxe contre la Prusse, la Grande-Bretagne, le Hanovre et d'autres pays comme le Hesse-Cassel ou le Brunswick. Pour attirer la Prusse hors du théâtre de Bohême, la France traverse le Rhin en avril 1757 avec deux armées totalisant 100 000 soldats. L'armée d'Allemagne centrale commandée par le prince de Soubise sera battue à Rossbach le 5 novembre 1757. Mais l'armée d'Allemagne du Nord, commandée par le maréchal d'Estrées avance à travers l'électorat de Hanovre. Elle affronte le 25 juillet près du village d'Hastenbeck l'armée conjointe du Hanovre, de Hesse et de Brunswick, renforcée de 6 régiments d'une garnison prussienne, le tout sous les ordres du duc de Cumberland. Battus à Hastenbeck, hanovriens et autres battent en retraite. Le Maréchal de Richelieu, successeur de d'Estrées, leur imposa la capitulation dite de Kloster Zeven le 9 septembre 1757. Cette convention très favorable, qui ne prévoyait que la paix avec les 3 pays et l'occupation du Hanovre tandis que les troupes de Hesse et de Brunswick rentraient librement chez elles, ne fut pas ratifiée par l'Angleterre.

L'Angleterre et la Prusse confieront de nouvelles troupes coalisées à Ferdinand de Brunswick-Lunebourg qui combattit alors comme général prussien. Il remportera notamment les victoires de Minden le 1er août 1759 et de Warburg le 31 juillet 1760. Les troupes du Brunswick participent à

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

cette dernière avec celles de Hesse-Cassel, de Hanovre et du Royaume de Grande-Bretagne. Les troupes du Brunswick n'auront qu'un tout petit rôle dans la guerre de Succession de Bavière de juillet 1778 à mai 1779. En revanche, l'électorat « louera » la plus grande partie de ses forces armées aux cousins britanniques pour la guerre d'indépendance des États-Unis de 1775 à 1783. Pendant ce temps, Charles-Guillaume-Ferdinand de Brunswick-Wolfenbüttel succède à son père, le duc Charles Ier, en 1780. Il est le neveu de Frédéric le Grand de Prusse. En 1784, il rejoint le Fürstenbund (Ligue des princes opposée à l'empereur Joseph II de Habsbourg) et se destine à être le commandant en chef de l'armée fédérale. En 1788, on lui confie une armée anglo-hanovrienne qui envahit les Pays-Bas. Son succès est si rapide, complet et presque sans effusion de sang, que cette campagne reste aux yeux des contemporains comme l'exemple de la campagne du général parfait.

L'armée de Brunswick était assez importante pour la population du pays. Elle a reçu une grande influence de la Prusse de Frédéric II. Elle participa presque entière à la Guerre de 7 ans puis à la Guerre d'Indépendance Américaine, avec pour cette dernière 4 régiments d'infanterie à 1 bataillon, 1 bataillon de grenadiers réunis, son bataillon léger et son régiment de dragons. En 1788, la petite armée Brunswickoise se joint à l'armée anglo-hanovrienne qui envahit les Pays-Bas avec un corps expéditionnaire de 2 régiments d'infanterie (à 2 bataillons), un bataillon de grenadiers réunis, son artillerie et son régiment de dragons, plus une compagnie de Jägers.

### Composition des troupes

#### Infanterie

##### Infanterie de ligne

- les régiments d'infanterie de ligne sont à 2 bataillons, chacun de 5 compagnies plus 1 de grenadiers, généralement détachée en bataillons autonomes. Vers 1780 ce sont les régiments :
  - Prinz Friedrich Infanterie Regiment ;
  - Von Riedesel Infanterie Regiment ;
  - Von Rhetz Infanterie Regiment;
  - Spetch Infanterie Regiment ;
  - à quoi s'ajoute après la guerre d'indépendance des États-Unis le Lieb-Regiment créé le 9 octobre 1783
- 2 bataillons de grenadiers réunis de 5 compagnies (détachée des régiments d'infanterie de ligne et réunies.)

##### Infanterie légère

- 1 bataillon léger de chasseurs (Jägers) avec armes rayées

##### Infanterie de garnison

- 1 bataillon de garnison et d'invalides à 3 compagnies
- 1 régiment de milice (Landregiment) à 1 bataillon de 7 compagnies (Landcompagnie)

#### Cavalerie

- 1 régiment de dragons à 4 compagnies, infanterie montée jusque vers 1760, de cavalerie moyenne ensuite

#### Artillerie

- 1 corps d'artillerie à 2 batteries de 5 pièces de 6 livres chacune, créé le 9 octobre 1783

### Liste d'armée

Cette armée peut combattre seule ou plus généralement en coalition avec d'autres pays, pour lesquels il pourra fournir le général en chef (auquel cas, les autres pays auront généralement un sous-général à la première unité prise, et seront souvent des alliés).

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

Min	Max	Nom	Description	Val.	Condition et note
0	1	Général en chef	Général en chef 1 plaq	200	
0	2	Sous-Général	Sous-général médiocre Normal 1 plaq	96	1 si pas de général en chef, 2ème si plus de 8 unités
0	1	Sous-Général	Sous-général Normal 1 plaq	120	Peut remplacer le 2ème précédent
0	4	Colonel ancien	Colonel médiocre Normal 1 plaq	8	1 pour 5 unités
0	2	Colonel	Colonel Normal 1 plaq	10	Peut remplacer le 2ème précédent
4	10	Bataillons des régiments d'infanterie	Infanterie lourde Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	21	8 bataillons, 10 après le 9 octobre 1783
0	2	Bataillon autonome de grenadiers des régiments de ligne regroupés	Infanterie lourde Elite Non manœuvre 3 plaq	30	1 pour 5 unités de ligne – 1 jusqu'en 1783, 2 après
0	1	Bataillon léger de chasseurs (Jägers)	Infanterie légère fusils rayés Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	24	avec armes rayées
0	1	Régiment de dragons en infanterie montée	Infanterie légère montée Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	21	jusque vers 1760
0	1	Régiment de milice (Landregiment)	Infanterie lourde Recrues Non manœuvre+Panique 3 plaq	15	
0	1	Bataillon de garnison et d'invalides	Infanterie lourde Recrues faibles Non manœuvre+Panique 2 plaq	9	
0	1	Régiment de dragons comme cavalerie	Cavalerie lourde Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	33	Remplace les dragons en forme infanterie après 1760
0	2	Batteries de 5 pièces de 6 livres	Artillerie légère Normal Non manœuvre 3 plaq	60	1 pour 5 unités d'infanterie – créées 9 octobre 1783